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如东县融媒体中心如东县融媒体中心 宣宣

为传播如东文化，加强如东文
化建设，营造如东浓郁的文化氛
围，本报《文化如东》专版，本版本
着挖掘、传承、弘扬如东文化的宗
旨，以推介如东本地文化为主题，
打造如东文化品牌为目的，为如东
文化源源不断地注入活力与生机。

《文化如东》版拟开设如下栏
目：

“非遗阁”：介绍如东非遗文
化，宣传非遗传人、非遗记事。

“藏珍楼”：收藏故事、藏品介
绍、藏人风采。

“书画苑”：如东书画界的名人
轶事、名画赏析、书画杂谈、创作小
记等。

“名人坊”：古代、近现代和当
代的如东名人，以及与如东文化有
关联的各界名人与如东文化有关
的杂谈、随笔等。

“乡土园”：介绍如东本地的风
土人情、民俗民风等。

“博玩斋”：花鸟虫鱼等方面的
杂谈、随笔。

“读图轩”：书画、摄影作品解
读赏析。

“储秀馆”：戏曲、音乐、舞蹈、
摄影、曲艺、杂技、民间文学、广播
影视等方面的稿件。

欢迎广大读者投稿。
投 稿 邮 箱 ：842041217@qq.

com
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春分在二十四节气中排位第
四。

清代潘荣陛《帝京岁时纪胜》
记载：“春分祭日，秋分祭月，乃国
之大典，士民不得擅祀。”因此，春
分既是节气，也是节日——国节。

在立春至立夏九十天里，春分
恰巧处于正当中，平分了春天。古
人有云：“春分者，阴阳相半也，故
昼夜均而寒暑平”。俗语也说：“春
分秋分，昼夜平分”。春分这一天，
太阳直射地球赤道，昼夜相等。春
分后阳气在正东，阴气在正西，昼
夜平分，冷热均衡，风和日丽、万紫
千红，因此，春分为一年中的最好
气候。

吴藕汀有诗：“度曲犹存玉茗
堂，钗头妙语斗新妆。春分昼夜无
长短，风送窗前九畹香。”现代诗人
左河水亦有《春分》诗：“风雷掣电
闹中春，桃柳着装日日新。赤道金
阳一照面，白天黑夜两均分。”春分
过后，阳光直射位置逐渐北移，开
始昼长夜短。

春分像其他节气一样，也有三
候：“一候玄鸟至；二候雷乃发声；
三候始电。”三候中的玄鸟即燕子，
燕子春分而来，秋分而去。‘似曾相
识燕归来’，燕来还识旧巢泥。阴
阳相搏为雷，雷为阳气之声，春分
后出地发声，秋分后入地无声，故
曰“雷乃发生”。“始电”者，雨时天
空打雷并发闪电，电闪雷鸣雨狂，
春雨不再氤氲，雷雨之下落英纷
纷。春分亦是儿女春心荡漾之时，
所谓“春女思，秋士悲”，春天的女
子因感受阳气升发而思男生情，秋
天的男士因感受到阴气弥漫而思
女生悲。由此引出一首《春分》小
诗：“燕离男悲秋，燕归女思春，玄
鸟本无意，世人却有心。”

春分节气的花信风为海棠、梨
花、木兰。

海棠素有“国艳”之誉，称为
“花神仙”、“花贵妃”，古人喻美人
卧曰“棠睡”。海棠二月开花，有
白、粉、红等色，海棠花含苞时点点

胭脂，开蕾时灿灿明霞，其妍丽可
与梅花、牡丹抗衡。有诗赞曰：“浅
深双艳态，啼笑两妍姿”，“只恐夜
深花睡去，故烧高烛照红妆”，读来
让人浮想联翩。春天里，梅花占
前，牡丹殿后，海棠于春中风华灼
灼，花开似锦，足以傲视群芳。另
有一品花开于秋中，称秋海棠，亦
另当别论。

去岁秋，随友浏览花市，秋海
棠正艳，经热心花农介绍，知海棠
花能净化空气，且能吸收辐射和二
氧化硫等有害气体，最宜置于室
内。我是最易“上当”的，兴冲冲捧
得一盆回家，却喜这秋海棠于春天
开出花来。

有人说，梨花最宜雨中看，带
雨梨花艳如诗。古人亦喻美人颊
上酒涡为梨涡，将美人泣涕说成带
雨梨花。梨树是我家传统栽种果
树，我有幸观赏过梨花从开到谢的
全过程，无论晴雨，也无分晨昏，故
独钟情于梨花。

我早年曾读过“怪得独饶脂粉
态，木兰曾作女郎来”，亦知木兰花
又称紫玉兰、木莲、木笔等等，但至
今却不识木兰的样子。不过，“花
木兰女扮男装、代父从军”的巾帼
英雄形象却自幼铭刻于心。

朱淑真在《春日杂书十首》里
写道：“写字弹琴无意绪，踏青挑菜
没心情。”去野外挑野菜是春分节
气的一大亮色。

春分节气后，气温开始变温
和，阳光和雨水充足，万物生机勃
勃，是备耕的重要季节，这一时段，
如东大地上，杨柳青青，莺歌燕舞，
小麦拔节，油菜灿灿。“二月惊蛰又
春分，种树施肥耕地深。”“春分麦
起身，肥水要紧跟”……旧时，如东
农家春分有湿稻种、准备育秧等诸
多农事，过了春分，农事开始接踵
而至。

月 令 亭

（接上期）
我们在本县的采访是分多次完

成的，前后断断续续跑了好多天。说
实话，因为这些采访对象都是老人，
又是农民，他们朴实憨厚，但不善于
表达，他们虽然是那段历史的亲历
者，但对当时的大局势并不是很清
楚，有的说不出，能说的又离题万里，
而我想要的关键词，却少得可怜。当
时，我们最想得到的是关于海防团的
建制时间、地点、人员、活动等情况，
但这些他们都一无所知。我知道，仅
凭他们那些碎言片语，根本无法撑起
一部纪录片的基本骨架。在拍摄时，
我的内心是充满焦虑的。

倒是顾瑞芳，一点也不急。她安慰
说：“别急，说不定后面能够遇到一个真
正了解的人。”还真是让她说中了，我们
到南通军分区干休所采访了江帆老人
后，我那颗悬着的心一下子松弛下来。

江帆八十多岁，身材高大，皮肤
白皙，说话不紧不慢，条理清晰，一看
就是个老干部。他不是如东人，但抗
战期间在如东六年，对如东很熟悉，
他曾在陶勇任团长的海防团团部任
职，后来到六连任指导员。解放后，
在八一电影制片厂工作，后以师级干
部离休。一见面，听说我们来拍关于

海防团的纪录片，便大声说，我们想
到一起去了。原来，他在八一电影制
片厂工作期间，曾经想拍一部以海防
团为题材的电影，剧本都写好了，后
来因文化大革命爆发而放弃。

江帆是个知识分子，所以他对海
防团的来龙去脉很清楚。在采访中，
他明确地说，苏中军区海防团的成
立，是在1942年的11月份左右。当时
决定是由粟裕、钟期光宣布的，陶勇
兼任海防团的团长，地点就在何家
灶。他还记得，当时粟裕分析形势，
讲建立海防团的重要性。他又讲了
为什么要把团部设立在何家灶，讲了
孙二富高超的枪法和水性，讲了海防
团的武器装备与活动范围。他还讲
了海防团文化教员厉敏之（女，当时
名叫志伟）在1942年冬天里的一天到
团部三官殿去开会，结果晕倒在雪地
上，被一个下小海的渔民救起的故
事。五年后，顾瑞芳根据这条信息找
到九十几岁的厉敏之，厉敏之回忆
说，海防团成立那天，在何北丫子还
举行了阅兵式，粟裕在一条海船上，
说：“我们创建的是中国人民的第一
支土海军！你们来干，一定要干好！”

我真不敢相信，像江帆这个年龄
的老人，记忆力怎么如此强大，六七
十年前的往事依旧清晰如昨。当接
下来我们到上海采访了陈尔胜等一
批老新四军后，才发现那段烽火岁月
确实已经融入了他们的生命之中，虽

然那段战与火的年代已经渐行渐远，
但在他们的心中，并没有离开须臾。

南通采访一结束，我们就兵发上
海。此次，虞建宣与我们同行。到上
海的采访名单，是由一个叫镇甦群的
老人提供给顾瑞芳的。镇甦群也是一
名新四军，但他不是海防团战士，而是
从事税收工作。他是如东新店人，解
放后曾在国务院工作过三年，离休后
居上海，他为人极为低调，家乡几乎不
知道他的存在。顾瑞芳是 2008年认
识他的，一天，镇甦群到如东档案馆来
查他早年牺牲战友苏林的资料，没有
查到，档案馆建议他到县烈士陵园去
查一查。顾瑞芳见老人年岁已大，就
送他去。在路上，两人交谈，镇甦群得
知顾瑞芳在研究海防团，便告诉她，他
认识一些老同志，都是海防团的老战
士，可以介绍认识。就这样，顾瑞芳与
一些海防团的老同志建立了关系。

到了上海后，我们第一个采访的
就是陈尔胜。

八十几岁的陈尔胜，看上去如六
十许人。他住在上海健康路，房子并
不大，仅是他和他的夫人两个人居
住，他结婚很晚，大约在四五十岁才
结的婚。陈尔胜是启海人，先在新四
军其他部队任职，后到海防团，在孙
二富任团长的二团四连任指导员。

他的记忆力真是太好了，又善于
表达，他对海防团的来龙去脉都很清
楚，对孙二富更是再熟悉不过。他还

说起了亲身经历的一场海战，那是一
场黄花鱼汛保卫战。1944年春，崇明
日伪军为把新四军的海上武装逼走，
霸占吕四渔场，出动了 36艘武装船
只，从长江口向北入侵。海防纵队出
动数十艘战船迎战。战斗异常激烈，
孙二富战船上的机枪手不幸牺牲，船
老大也身受重伤。这时，孙二富终于
显露出了他海上豪杰的本色，他一会
跑到船后当船老大，一会跑到船的前
面当机枪手，一会儿他又吹口哨来指
挥冲锋。海防纵队的猛烈火力很快
将日伪军打得狼狈逃窜。

采访结束后，我习惯四处看看，在
陈尔胜的房间里，我发现摆放着一架钢
琴。一问，才知道他是个音乐爱好者，
他离休后，参加了上海新四军东进艺术
团，近年曾经五次来如东演出。闲聊
中，他告诉我们，当年海防团还有自己
的团歌，这让我们感到新奇。陈尔胜情
不自禁地唱了起来，我悄然打开摄像
机，记录下那首六十几年前就飘荡在南
黄海上空的《我们是未来的新海军》：

我们是中国未来的新海军，新海军。
我们要担负起海上的使命，
每个人都沸腾着民族解放的热血，
每个人都发出了抗日救国的呼声！
打倒那日本军阀与铁蹄下的欺凌，
永远在中国共产党的领导下，
流尽最后一滴血，
勇猛地向前进……

（未完待续）

节后，同学小聚，就餐时多人盛
赞春节期间观看的《你好，李焕英》这
部电影好，催人泪下；说它真实、感
人，有教育意义。未看的我听之，无
话语权，感到遗憾，心生一睹“李焕
英”“芳容”的想法。

“三八”妇女节这天，接到局妇联
通知，速去国际影城拍“人社女神”观
看电影《你好，李焕英》前后的照片，
供宣传使用。兴奋地取“尼康”疾往，
完成任务的同时，我这位“妇男”也享
受了一回“巾帼”过节的待遇。

《你好，李焕英》缘何能获得赞
扬？究其原因，是因它达到了一般电
影难以达到的境界，那就是用心讲故
事，用情打动人。它没有炫丽的特
效，没有天马行空的壮观，也没有飞
天遁地的英雄，首次做导演的贾玲是
在尝试用发生在一对母女间盈满烟
火味的亲情故事，去表达人间真挚、
质朴的情感，击中人柔软的内心，让

人潸然泪下。
生活中，每个面对亲人突然离世

的人，都会有“子欲养而亲不待”的悲
痛，都会留下诸多“还没来得及尽
孝”、“还没来得及补偿”、“还没来得
及兑现”等的遗憾、愧疚、自责……而
对于贾玲来说，她采用拍电影的方式
去怀念母亲、追忆母亲生前的点点滴
滴，以此来弥补心中的缺憾，这是她
拍这部电影的初衷。

影片开始，母亲李焕英突遭车
祸，生命垂危，女儿贾晓玲悲痛万
分。晓玲是个普通人家的孩子，她痛
恨自己从小到大没有让母亲高兴过，
情绪崩溃中，她做了个梦，梦见母亲
的少女时代。回到过去的她一心想
让母亲高兴，想改变母亲曾经的选
择，想帮母亲走一条幸福、快乐之路，
哪怕这条路遥远、漫长、坎坷，上面没
有父亲，也没有后来的自己……

在贾晓玲看来，嫁个好人家，享受

富足生活，再生个争气的孩子，母亲的
人生就美好。为了成全母亲，她愿意
付出一切，包括生命。在这场梦里，她
既造梦，又主宰自己，竭力按照自己的
设想，去实现让母亲高兴的目标。

可令贾晓玲没有想到的是，自己
回到了过去，弥留之际的母亲怀着对
女儿的担心与思念，也回到了过去。
于是，她在梦中遇到的母亲，不是 20
岁的李焕英，而是20岁模样却有着48
岁人生经历的李焕英。至此，剧情反
转，随着“穿越”后与母亲相处的片段
一次次在脑海中浮现，她终于明白事
情的原委，情绪失控后泪如雨下，观
众的落泪也达到了高峰。

在这场梦中，母亲李焕英诠释的
是无私而又伟大的爱。48岁的她是
成熟的，她自始至终都知道自称自己
表妹的贾晓玲是自己的女儿。她知晓
女儿的心思，并主动配合：女儿想让她
高兴，她就高兴，这样女儿亦高兴……

剧情反转，主题得到升华：原来，这是
母亲主导的一次“穿越”，本以为自己
很爱母亲，到头来才发现，自己的言行
远不及母亲对自己的爱……

剧中除了母女情感戏外，还宣扬
一种值得人们珍视的价值观、幸福观
和人生观。回到过去的李焕英有自
己的观点和坚持，若重来一回，她依
然会选择属于自己的人生，那就是普
通人的婚姻、平凡人的生活、培养一
个知书达理的孩子……她用一句话
概括自己的人生：“其实，我这辈子过
得挺幸福的。”她是在安慰女儿，更是
在开导普天下所有的父母和子女。

电影不全用来宣泄情感，它还要
向观众传递独特的思想。贾玲就是
想通过李焕英这个角色来告诫天下
所有的父母和子女：父母都希望子女
成龙、成凤，成为自己和家庭的骄傲，
但这种期望必须建立在彼此幸福和
快乐的基础之上。影片中，贾晓玲因
为自己的不出色而苦恼，而母亲李焕
英对她的要求并不苛刻，只要女儿过
得幸福、快乐就行。即便在梦境中，
传递的同样是这个认知——幸福其
实很简单，只要女儿快乐，她就幸
福。母亲对女儿的这种包容，让李焕
英这位母亲的形象更加高大，也更让
观众感觉到她可亲、可爱。

影片末，贾玲留下一段话：“从我
有意识起，母亲在我心中就一直是中
年妇女的样子，这让我一直忽略了她
也曾是花季少女。”电影结束，这句话留
在观众心中。是啊，每位母亲都曾是
花季少女，只是成为母亲后，她们逐渐

“为母则强”，在为孩子、家庭和事业的
付出中渐渐地忘记了自己，以至于在
孩子眼中，母亲早已变成了一个符号。

李焕英豁达、开朗、无私、大度，她
是普天下母亲的典型代表，是我们学
习的榜样！生活中，我们在感受母爱
的同时，千万不要忘记：每位“李焕英”
首先是她自己，其次才是母亲……或
许，这正是这部电影带给人们的启迪。

春 分
□ 孙同林

幸福其实很简单
——观电影《你好，李焕英》有感

□ 钱德明

我 们 在 路 上 （三）

——电视纪录片《人民海军从这里起航》拍摄始末

□ 徐继康

净化未成年人成长净化未成年人成长环境环境
保护保护未未成年人健康成长成年人健康成长

天 水 茶


